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特刊

以“背水一战”的决心
坚决打赢脱贫攻坚战

—— 访全国人大代表夏吾卓玛
记者 / 韩 丽

第 十 三
届全国人大
二次会议于
3月 15 日胜
利闭幕。 3
月 25 日，本
报就坚决打
赢脱贫攻坚
战，专访全国
人大代表、同
仁县自来水
公司职工夏
吾卓玛。

记者：今年是中央部署脱贫攻
坚战的关键一年。全国两会刚刚结
束，聚焦脱贫攻坚，您从今年两会上
收获了什么最新信息？

夏吾卓玛：脱贫攻坚是今年两
会上代表委员们热议的一个话题。
特别是总书记在参加甘肃代表团审
议时专门就脱贫攻坚工作发表了重
要讲话，并提出五点要求：一要坚定
信心不动摇，二要咬定目标不放松，
三要整治问题不手软，四要落实责
任不松劲，五要转变作风不懈怠。
总书记的重要讲话在代表委员中引
起强烈反响。我认为总书记的重要
讲话针对性很强，是在脱贫攻坚关
键之年、关键节点作出的关键指示，
为全党全国下一步做好脱贫攻坚工
作指明了方向，提供了根本遵循。
做好脱贫攻坚工作必须坚决贯彻落
实好习总书记的重要讲话精神。

记者：您虽然来自基层，但作为
全国人大代表，工作接触面比较宽，
就脱贫攻坚任务来说，您感觉这项工
作是如何层层传导压力抓落实的？

夏吾卓玛：我虽然长期工作生活在基层，
但从代表履职的角度来说，过去一年我接触脱
贫工作还是比较多的。比如参加省、州、县各
级人代会，脱贫工作都是很重要的一个主题。
过去一年参加的调研活动，有些也是围绕脱贫
工作进行的。通过过去一年履职过程中了解
到的情况，我感觉我们青海的各级党委、政府
和人大对中央部署的脱贫攻坚任务，都是高度
重视，狠抓落实的。给我印象最深的是我们省
里落实总书记有关重要讲话精神一贯雷厉风
行。我举一个例子，今年两会期间，总书记在
甘肃代表团围绕脱贫攻坚工作发表重要讲话
后，作为青海代表团团长的省委王建军书记就
及时组织我们全团传达学习了总书记重要讲
话精神。大家在发言中一致认为，总书记的重
要讲话总揽全局、把握大势、立意高远、思想深
邃，是指导我们做好脱贫等各项工作、决胜全
面建成小康社会的科学指引和根本遵循，也是

“两会”精神的重要内容。会上，书记、省长不
仅谈了学习总书记重要讲话精神的体会，还就
我省下一步落实好总书记讲话精神、进一步抓
好脱贫攻坚等工作提出了具体意见。

从我们州县里来说，我觉得和省里一样，也
抓得很紧很实。特别是3月1日，我州召开了脱
贫攻坚誓师大会，王振昌书记亲自动员讲话，乔
学智州长主持会议，深入贯彻习近平总书记脱
贫攻坚重要论述，落实中央和省委脱贫攻坚工
作会议及脱贫攻坚专项巡视整改电视电话会议
和“三区三州”脱贫攻坚座谈会精神，动员全州
上下以“背水一战”的决心和勇气，全力以赴向
贫困发起总攻，确保年内所有贫困人口“脱贫”、
贫困村“退出”、贫困县“摘帽”。这可以说是我
们州在脱贫攻坚的关键之年召开的一次关键会
议，为决胜全面建成小康社会收官打下了决定
性基础。

另外，我个人在工作单位里还承担了两户
贫困户的联系任务，根据县里的部署和公司的
安排，去年一年我先后去了贫困户家 10次，认
真落实扶贫脱贫的有关工作，帮助两家解决困
难，和两家贫困户建立了很好的感情。自己虽
然是一名普通工人，但也要尽力为完成好中央
部署的脱贫攻坚工作贡献一份微薄力量。

总之，就我了解到的情况来说，我们省州县
各级党委政府和人大对落实中央部署的脱贫攻
坚工作是高度重视的，而且通过采取切实措施，
层层传导压力，把脱贫攻坚工作抓得很实，因
此，我们省州县虽然物质条件不好、困难很多，
但脱贫攻坚工作取得了实实在在的显著成绩。

记者：您觉得下一步我们
主要要做的是什么？

夏吾卓玛：我认为下一步
我们就是要一如既往地继续深
入贯彻落实总书记重要指示精
神，有针对性地解决好难点问
题，彻底打赢脱贫攻坚战。

至于脱贫攻坚下一步怎么
做，总书记在“两会”期间的重
要讲话里已经讲的十分清楚
了，下一步我们就是要抓好落
实。要将总书记的谆谆教诲转
化为工作思路和务实举措，学
深悟透，知行合一，为打赢脱贫
攻坚战、建设富裕文明和谐美
丽的新黄南、新青海，撸起袖子
加油干！ （图/夏吾卓玛 供）

记者：您在今年两会上曾说“通过黄南
看青海，通过青海看全国”，从您切身感受
讲，我们的脱贫工作取得了哪些成效？

夏吾卓玛：是的，今年“两会”的时候，
我发言时说，作为一名来自基层的代表，虽
然对全国的情况了解有限，但可以“通过黄
南看青海，通过青海看全国”。我们这个年
龄段的黄南人都有体会，黄南以前经济社
会发展比较落后，老百姓的生活很困难。
这些年特别是近两年，在国家和省上的大
力支持下，黄南因地施策，扬长避短，经济
社会发展很快，老百姓的生活发生了巨大
变化。在会上发言时我举了一个例子，黄
南是传统的文化之乡，特别是唐卡很有名，
但是，过去我们当地人是“抱着金饭碗要
饭”，传统文化的优势并没有给老百姓的生
活带来富裕。这些年特别是近两年，省州
县把传承发展传统文化与扶贫脱贫工作相
结合，出台了一系列政策，在资金、税收等
方面给予大力支持，情况发生了很大变
化。我的老家同仁县保安下庄，以前村里
家家户户都很穷。我有一个一起长大的伙
伴叫德吉措，她家以前也十分困难，哥哥虽
然会画唐卡，但以前连一件象样的衣服都
买不起。这几年，德吉措和哥哥在省州县
政策的支持下，办了一家农家乐，一楼做餐
饮，二楼展示和销售唐卡，而且还把唐卡卖

到了上海、广州等大城市，生意越来越红
火，去年收入达到了150多万元，生活发生
了翻天覆地的变化。

和我们相邻的吾屯村，以前全村都很
穷，房子破破烂烂、东倒西歪的。但这些年
在政策的支持下，现在全村画唐卡、做唐卡
生意，都富起来了，每家都有一二百平方米
以上的住房，而且多半还是小别墅；每家至
少有一辆汽车，而且多半是高档车，变化完
全可以用翻天覆地来形容。

由于物质生活富裕了，现在老百姓的
精神生活也丰富起来了。以前家家户户一
到晚上就是漆黑一片，现在我们老家村里，
一到晚上妇女们就穿着漂亮的衣服聚集到
广场上跳锅庄舞，生活充实快乐。这种变
化，除了人们的思想解放，更重要的是党和
政府的政策好，老百姓的物质生活大大提
高了。以前村里没有象样的广场，现在建
起了漂亮的广场；以前村里电力不足，一到
晚上就黑灯瞎火的，现在晚上特别是广场
上灯火通明；以前人们吃饱都是个问题，现
在腰包鼓了，自己置办了跳舞用的漂亮衣
服、购置了专门的音响设备。现在走在街
上可以发现，人们脸上都洋溢着灿烂的
笑容。

我在今年两会上发言时还举了一个例
子：说的是去年“两会”回来后，州委王振昌

书记安排我去4个县走村入户宣讲“两会”
精神。一次，我们走进河南县低保户才布
旦老大爷家，老人激动地紧紧握住我的手，
用朴实的藏语动情地说：“谢谢你们来给我
讲上面的精神，党和政府对我们老百姓太
好了，帮我把支气管炎治好了，还经常给我
送吃的用的，我打心眼里感谢党和政府的
大恩大德！”老人还认真地说：“习总书记和
党的光芒，象阳光一层一层照下来，现在照
到了我身上。”

总之，正是因为有了党和政府的好政
策，我们家乡才出现了文化传承带动群众
致富脱贫的可喜成果。我亲身经历了这种
巨大变化。

特别令我兴奋的是，两会上，总理在政
府工作报告中明确提出，要加强非物质文
化遗产传承，推动文化事业和文化产业改
革发展。中央的这个精神，对于我们黄南
意义十分重大。黄南由于生态保护等原
因，发展工业生产受到很大限制，但传统文
化根基雄厚。所以，在两会发言中我还提
了一条建议：就是建议国家有关部门下一
步能够根据总理在政府工作报告中讲的工
作部署，进一步细化对传统文化发展传承
的政策支持，特别是在经济发展比较落后
的地区，能够把对发展传统文化的支持和
扶贫脱贫工作有机结合起来。
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